



» PUNTO Y APARTE

Difícil entorno para estados y más deuda, el riesgo

Por Ángeles Aguilar

aguilar.thomas.3@gmail.com

Hasta la camisa... Como se sabe un foco rojo para las finanzas públicas es el persistente endeudamiento que acumulan estados y municipios.

En los últimos 15 años los pasivos de esas entidades prácticamente se quintuplicaron y hoy significan unos 510 mil millones de pesos.

En esa tesitura los gobiernos con mayores adeudos como porcentaje de su PIB son Chihuahua con un 9.4%, QR con 8%, Coahuila 6.1%, Chiapas 5.6% y Nayarit con un 5.1 por ciento.

Sin embargo, quienes acumulan las mayores cantidades de deuda son la CDMX con cuentas por unos 67 mil millones de pesos, NL con 63 mil millones de pesos, Chihuahua, Veracruz y Estado de México.

Además, para el 2017 el presupuesto prevé financiamientos adicionales por unos 36 mil 900 millones de pesos para los estados...

Debo no niego, pago no tengo... Humberto Panti, especialista de la calificadora Fitch, apunta que en este año la expectativa de un incremento generalizado en los precios, a causa del alza de la gasolina, generará presiones adicionales sobre los desgastados bolsillos de las

entidades.

Al detalle se espera que la inflación podría cerrar en niveles cercanos al 5.25%, lo que complicará el manejo de los presupuestos para las entidades federales.

Por ejemplo, se anticipa una disminución en las transferencias y participaciones del 3%, es decir, gasto al alza e ingresos a la baja...

Quieto veneno... A la ecuación sume que los aumentos recientes en la tasa de interés deteriorarán la sostenibilidad de la deuda de esos gobiernos.

Ayer, Banxico subió su TIEE en 50 puntos base a 6.25% y las proyecciones apuntan que cerrará el año en 7.06 por ciento.

El problema es que dichos incrementos no se contemplaron dentro del presupuesto de egresos para los estados, y aumentarán los requerimientos de recursos al servicio de la deuda.

En ese contexto, Panti no descarta nuevas operaciones de reestructura a mayor plazo a fin de no caer en incumplimientos.

Aunque el principal riesgo es una mayor contratación de deuda a la ya presupuestada.

El asunto es preocupante, pues a la fecha no se ha implementado el sistema de alertas vinculado con techos de endeudamiento.

Dado el límite establecido en las disposiciones de disciplina financiera, se estima

que el crédito a corto plazo podría incluso llegar a los 110 mil millones de pesos en este año.

Dicho contexto es peligroso, en especial para las entidades que renueven administración en 2017 como el Edomex, el cual podría contratar deuda hasta por 15 mil millones de pesos adicionales, al igual que Nayarit y Coahuila.

Así que ante la coyuntura, **conquistar la tentación del endeudamiento será el desafío...**

PRECIOS AL PRODUCTOR MANTIENEN TENDENCIA AL ALZA

Peligro inminente... Si bien la tasa de inflación de enero se ubicó en 4.72%, en línea con lo que anticipaban analistas, el índice general de precios al productor superó lo proyectado.

Gabriela Siller, economista en jefe de Banco Base, apunta que los precios al productor mostraron un incremento del 12.31% en enero, cifra por arriba del 10.43% del mes anterior.

Incluso al excluir el incremento por el petróleo, la tasa interanual se ubicó en 9.81%, nivel superior al 8.51% de diciembre. La señal es alarmante, pues estos incrementos tarde o temprano se trasladarán al consumidor final. Así que tendremos **presiones inflacionarias para rato...**